
■卓話者紹介　　　　　　　　　井熊開三君
昭和22年馬喰町生まれで、沼高、明治大

学を卒業後、県文化財保護課で長く勤められ、
沼田市史や郡内の町村史他でも編纂に関わら
れご活躍されています。
沼高同窓会でこの件に関して担当され大変
お世話になっています。
■卓　話
割田先生とは同級生で、以前利根信でお話
しさせていただいたことがあります。
専門は考古学でしたが、県の文化財保護課
で登録文化制度ができる時に丁度担当してい
ましたので、割田同窓会長の時に校舎を残し
たいので協力を依頼されました。
平成24年から活動を始めたのですが、校

舎の所有が知事、管理が教育委員会なので、
調整等手続きで５年かかってしまいました
が、まだ答申を受けただけで、大臣認定には
なっていません。
登録文化財制度は、平成の初め頃に明治時
代の建物が取り壊されてきてしまったので、
これを保護して活用しながら残すようにでき
た制度で８年にできました。
文化財「指定」制度に加えて、補完する

「登録」制度で築50年以上で歴史的景観に寄
与しているものや、造形の規範となっている

もの、再現することが容易でないものを対象
として、規制を緩やかにして使用しながら外
観を重視して残していくものです。
平成16年には登録有形文化財として建物

だけでなく美術工芸品を加え、更には有形民
俗文化財、登録記念物と対象を広げました。
建造物は旧土岐邸、旧沼田教会紀念会堂、

川場村歴史民俗資料館などです。美術工芸品
は、歴史的・系統的にまとまって伝存したも
ので収集されたもので、可能性として岸大洞
氏の写真があります。民俗は生活用品・工業
製品等の生活文化財で、系統的に収集された
ものです。南牧村の山村生産用具があります。
記念物は、遺跡、名勝地、動植物、地質鉱物
なので、河岸段丘が可能性としてあります。
沼高は、昭和初期の最新式構造で建てられ

た学校建築で県内最古の鉄筋コンクリート造
り。外観はスッキリしたモダニズムで内はヨ
ーロピアン風を残しているものです。学校建
築史にも掲載され、利根沼田のランドマーク
であります。
大正14年に県議会で建設案が上程され、

予算がないため、建設費約22万円の半分と
敷地を利根郡16町村で負担するよう要望さ
れ、沼田町が半分と敷地、建設費その半分を
15村で負担することになりました。高崎の

2016～2017年度　国際ロータリー会長 ジョン・ジャーム

例会日…毎週火曜日　12:30 会長 小菅茂雄 幹事 西田俊太郎 会報編集 綿貫利彦

例会場　ディラン　事務所　沼田市西倉内町669－1 沼田商工会議所３階　TEL 0278－24－1177
http://www.rid2840.jp/numata/

人類に奉仕するロータリー
ROTARY SERVING HUMANITY

2016～2017

例 会 予 告
利根商インターアクト活動報告

松下幸之助記念館研修

第2931回 例会報告
2017年５月９日
記録　小 林 賢 一

－1－

５／16

５／23

2017年５月16日発行　W41

沼高旧校舎登録文化財認定まで



井上組（井上工業）が建設、完成時には郡民
1900人が見学に来て、生徒は奉祝歌を歌い
提灯行列をしたそうです。利根７万人の人恵
という歌詞がピッタリしたものです。
世界大恐慌の前年に厳しい中で教育に対す
る情熱で県下に誇れる校舎となりました。
同窓会の推進委員会で登録を目指し実現で
き、当時の方々の思いに報いることができ良
かったと思います。この校舎を地域のものに
しようと多くの資料がありますので、資料館
など検討して、地域の方々にも見ていただけ
るような所にしたいと思っています。
今後も皆様方や同窓生にお世話になり育て
てまいりたいと考えます。

■司　会　　 塩浦敬之SAA出席委員
■ソング　奉仕の理想　　　　　小林賢一君
■来賓及び来訪ロータリアン
沼田市文化財調査委員　　　　水田　稔様

小菅茂雄会長
ゴールデンウィークが終わりましたが、そ
の前に割田一敏パスト会長の国税庁長官表彰
の祝賀会、保坂充勇パスト会長と深津卓也会
員の県総合表彰とお祝いが続きました。
５月はこどもの日で５節句の一つ「端午の
節句」でした。端午の端は「はじめ」、月の
初めの午の日のことを言い、午が五に通じる
ことから５月５日に奈良時代より定着しまし
た。鯉のぼりは男子の出世を願う意味で、柏
餅は新芽が出ないと古い葉が落ちないため、
子孫繁栄を象徴するものです。今も昔も親が
子の健やかな成長を願う気持ちは同じである
と思います。

西田俊太郎幹事
◎地区より
・111周年記念表彰授賞式
阿形登氏君　　割田一敏君　　角田　隆君
片山晃一君
・豊川ガバナー病気の件
病気再発し症状悪化のため休暇
◎米山奨学会より
クラブ寄付4000万円達成表彰
◎理事会開催　本日例会終了後

◎SAA出席委員会　　 須田羊子委員

◎ニコニコ委員会　　　　　小暮正人委員長
・小菅茂雄君　卓話に水田先生をお迎えし
て。６日に39回目の結婚記念日でお花を
いただき。

・保坂充勇君　群馬県総合表彰を受賞できる
ことと、多くの方にお祝いのメッセージを
頂いて感謝。

・矢島照久君　結婚記念日に花篭をいただ
き。区画整理事業で会社を中町のかないや
さん東隣に移転。150年のほこりを片付け
ました。

・ニコニコ一週間　水田稔先生を卓話にお迎
えして。保坂さん深津さんの県総合表彰を
祝して。
金井正樹君　　諸田一豊君　　阿形登氏君
松野正一君　　桑原　裕君　西田俊太郎君
小暮正人君　　桑原　滋君　　宮澤孝幸君
今井幸吉君　　櫛渕光彦君　　塩浦敬之君
小林賢一君　　安達政喜君　　割田一敏君
津久井功君　　綿貫利彦君　須田羊子さん
清野啓介君　　井熊開三君　　吉野　登君
南雲達也君　　戸部聖之君　　赤間昌彦君
斎藤正典君

◎財団ＢＯＸ　ＩＮ　　　　松野正一委員長
小菅茂雄君　　松野正一君　　津久井功君
金井俊介君　　金井正樹君　　阿形登氏君　
小暮正人君　　吉野　登君　西田俊太郎君
宮澤孝幸君　　割田一敏君　　塩浦敬之君
桑原　滋君　　安達政喜君　　櫛渕光彦君
赤間昌彦君　　戸部聖之君　　

◎社会奉仕委員会　　　　金井正樹副委員長
AED事業も３カ所設置と使用講習会が終

わり、多くの会員にも出席いただきありがと
うございました。
◎茶の湯クラブ　　　　　　　　桑原　滋君
６月18日11時から割田邸で茶会を開催し

ますので、多くの方のご出席をお待ちしてい
ます。
◎情報史料分類選考委員会　

山田龍之介委員長
５月号友の紹介。RI会長メッセージは、

アトランタ世界大会参加を呼びかけていま
す。今月は青少年奉仕月間で、ライラ、イン
ターアクトを特集しています。財団100周年
記事で寄付金の流れについて載っています。
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委員会報告

会長の時間

会 員 数 会場出席 メ ー ク 出 席 率

71名 32名 ６名 56.79 ％


